

Prestation de serment du Président Recep Tayyip Erdogan :

Faure Gnassingbé a assisté à la cérémonie P.3



Nouvelle Opinion

Hebdomadaire togolais d'informations générales, d'analyses et de publicité
N°821 du 05 Juin 2023 / Prix : 250 FCFA

Décès du Président de la Cour Constitutionnelle :



Le Togo rend un dernier hommage à l'illustre disparu P.4

Action humanitaire au CMS d'Adetikopé :

La SNB assiste la maternité en vivre et non vivre P.5



Jeu Otentéaa de TOGOCOM :

Le premier tirage fait 61 gagnants P.7



RÉGIONALES 2023

Pour le Togo, pour la patrie
Mobilisons nous



Togo un hub aérien:

ASKY inaugure son 13ème avion

Pour marquer ses 13 ans d'existence au Togo, ASKY, la principale compagnie aérienne de la plateforme aéroportuaire de Lomé, passe à l'étape supérieure vendredi 26 mai dernier avec l'acquisition de son 13ème avion, renforçant ainsi ses connexions et son influence.



Photo de famille

Ce 13ème avion, fruit des efforts conjoints du gouvernement togolais et de la dynamique enclenchée par ladite compagnie. Une cérémonie a eu lieu pour célébrer ce succès en présence des responsables d'ASKY et du Secrétaire général du ministère des Transports routiers, aériens et ferroviaires, Michel Komlan Tondanou.

ASKY renforce ainsi sa flotte en intégrant un 13ème avion moderne et bien équipé, offrant une meilleure qualité de service et de connectivité sur la plateforme aéroportuaire de Lomé. Cette extension significative a été évoquée par M. Gnama Latta, Directeur général de l'Agence Nationale de

l'Aviation Civile (ANAC).

Pour Michel Komlan Tondanou, Secrétaire général du ministère des Transports routiers, aériens et ferroviaires, " Le gouvernement togolais s'est fixé comme ambition, dans la feuille de route gouvernementale 2020-2025, de faire du Togo un hub logistique et de services. Cet objectif s'est concrétisé par la formalisation du projet 18, dédié à la consolidation de la position de l'aéroport international Gnassingbé Eyadema de Lomé. Le ministère des Transports routiers, aériens et ferroviaires est le pilote de ce projet P18, avec le soutien des ministères des Travaux publics et du Tourisme. Pour bâtir un

hub solide, il est essentiel d'assurer une meilleure connectivité, qui est au cœur de l'activité des compagnies aériennes. C'est pourquoi le ministre se réjouit de l'acquisition de ce 13ème avion par ASKY ".

" L'ANAC a déjà effectué une inspection approfondie de l'appareil. Vous pouvez voler en toute sécurité à bord de cet avion grâce à nos équipages professionnels. Sous la direction du Chef de l'État, la sécurité a été renforcée à l'aéroport de Lomé. Il en est un hub de référence. Avec ASKY, il n'y a eu aucun accident d'avion et aucun risque d'accident. Le Togo supervise toutes les opérations. Aujourd'hui, avec ce 13ème avion, nous célébrons un véritable succès ", a-t-il ajouté.



Un avion de la compagnie ASKY

Pour sa part le colonel Gnama Latta a laissé entendre, " Lomé n'est plus comme avant. S'agissant des affaires, la capitale togolaise est inévitable. Ceci grâce au leadership du président de la République Faure E. Gnassingbé. Notre ville est devenue un Hub grâce au chef de l'État. Aujourd'hui Lomé est incontournable. Il faut mettre cette journée sous la grâce de Dieu ".

De son côté, le Directeur Général d'Asky M. Esayas Woldemariam Hailu a indiqué dans son allocution qu'avec l'accroissement du trafic en Afrique, Lomé, avec sa situation géographique et le soutien des autorités togolaises, est le 5ème Hub le plus important en Afrique.

" Nous projetons très bientôt, ouvrir des escales à Paris, Madrid et nous allons du côté de l'Asie avec l'ouverture d'une ligne sur la Chine, " a martelé le Directeur général de ASKY.

L'aéroport de Lomé a fourni de grands investissements afin de se conformer aux normes internationales. Ces initiatives incluent la construction d'une nouvelle aérogare, la rénovation de la piste, l'aménagement d'une zone ainsi que des parkings pour les avions. En conséquence, Lomé s'est hissé au rang de 5ème hub le plus important d'Afrique. Le gouvernement a également encouragé la compagnie ASKY à améliorer ses procédures et espère une longue exploitation pour son 13ème avion.

Ce 13ème appareil de la compagnie panafricaine Asky est immatriculé ET-AZY. Il a été piloté par le Togolais Bouaka Kakou Bertin et le copilote la nigériane Mme Mary Ogbebor.

Elom

Élections législatives et régionales :

Le MCD en ordre de bataille

Au cours de leur 3ème congrès statutaire tenu le 28 mai 2023 à Lomé sous le thème : "Pour construire le Togo d'aujourd'hui et de demain, brisons les murs, remblayons les fossés et construisons les ponts ", le Mouvement Citoyen pour la Démocratie et le Développement (MCD), a réélu à sa tête Me Mouhamed Tchassona-Traoré, pour relever les défis de ce parti politique de l'opposition.

Le congrès a été l'occasion pour le MCD, de mieux se projeter dans l'avenir et de se donner les moyens d'aborder les échéances électorales.

Ce congrès a connu la présence des présidents et représentants des partis politiques et des organisations de la société civile dont Espoir Koudjodji, des Forces Démocratiques pour la République (FDR), Innocent Kagbara du Parti Démocratique Panafricain (PDP), Me Abi Tchessa du PSR et Ricardo Agouzou, de la Voix de la Kozah.

En plus du renouvellement du bureau national du parti avec la réélection de Me Tchassona-Traoré, il s'est agi aussi de re-



Me Tchassona-Traoré face aux médias

siter les statuts du parti et de questionner les forces et faiblesses des plans, visions et stratégies développés depuis 2020 à ce jour par le MDC. Le MCD a invité les populations à soutenir les Forces de Défense et de sécurité (FDS) pour mieux lutter contre le terrorisme, qui ne cesse de prendre de plus en plus d'ampleur au nord Togo.

Aux partis politiques, le MCD lance l'appel à faire tomber les murs des divisions de tout genre et ceux des pseudos-idéologies, à mettre fin aux frustrations de toute sorte en mettant en place un mécanisme qui permette au Togo de se développer et de permettre l'alternance.

" On rend gloire à Dieu, de nous avoir donné la santé et longue vie pour être ici. Nous aurions voulu que ce congrès apporte un changement à la tête de notre formation politique. Mais quand on voit le parcours de la classe politique depuis 1991 à ce jour, vous comprendrez que trop de jeunes et beaucoup de femmes ont peur de s'engager. Beaucoup de nos populations vivent dans le doute et les partis d'opposition peinent à s'exprimer et à trouver leur voix " a indiqué Me Tchassona-Traoré avant d'ajouter : " Vous comprendrez pourquoi, nous sommes parfois à notre âme défendant, obligés

de continuer, cette lutte qu'on a commencée depuis longtemps alors qu'il était temps, si on trouvait d'autres, pour prendre la tête de nos formations politiques ".

Aussi a-t-il permis de discuter des questions des détenus politiques, d'en appeler à leur libération ainsi que le retour des exilés politiques et d'analyser sur le plan politique, les rendez-vous électoraux annoncés et la question de recensements électoraux.

" Au niveau du recensement, nous avons constaté des manquements çà et là. Le nombre important de nos compatriotes n'ayant pas pu se faire recenser dans la zone 1 et 2, amène notre parti à demander instamment au gouvernement de s'offrir les moyens permettant de recenser tous les Togolais dont l'enrôlement sur les listes électorales reste un droit et une obligation républicaine pour l'Etat. Aucun Togolais désireux de se faire recenser, ne peut être laissé, sur le côté", a indiqué Me Tchassona.

Elom

Nouvelle OPINION
 Hebdomadaire togolais d'informations générales, d'analyse et de publicité
 Récepissé n°0149/14/03/01/HAAC
 Siège: Adidodjin, Pavée prolongé, 3ème carré après Pharmacie Le Galin

Directeur de Publication:
 El Hadj TCHAGNAO Arimiyao
 Cel:91 36 37 55
 jeantchagnao@yahoo.fr

Secrétariat de la Rédaction:
 Agbékponou Junior
Rédacteurs :
 Tchagnao
 El Hadj Arimiyao
 Agbékponou Junior
 Ramzad
 Maroïne Tchagnao
 Pierre Pouli

Imprimerie:
 La Colombe
 Tiroge :
 2.000 exemplaires

Prestation de serment du Président Recep Tayyip Erdogan :

Faure Gnassingbé a assisté à la cérémonie

Le 03 juin dernier, le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé, a assisté à Ankara en Turquie, à la prestation de serment du Président Recep Tayyip Erdogan, réélu il y a une semaine, selon la présidence de la République dans un communiqué.

Plusieurs chefs d'Etat et de gouvernement ont pris part à cette cérémonie au palais présidentiel de Külliye.

Recep Taayip Erdogan a prêté serment en promettant

"d'assumer son devoir avec impartialité" devant les députés élus de la nation turque.

"En qualité de président, je jure de protéger l'existence et l'indépendance de l'Etat, l'intégrité de la patrie, la souveraineté inconditionnelle de la nation, l'Etat de droit (et) le principe d'une république laïque" telle que conçue par Atatürk, le "père des Turcs", a-t-il déclaré.

Le chef de l'Etat, Faure Gnassingbé avait adressé un

message de félicitations à son homologue turc à sa réélection, et réitéré sa volonté de poursuivre le renforcement des relations de coopération et la diversification des échanges entre Lomé et Ankara.

Rappelons que le Président Recep Tayyip Erdogan avait effectué une visite officielle au Togo à l'invitation de son homologue togolais, le 19 octobre 2021.

Recep Tayyip Erdogan a été réélu à la tête de son pays au



Une vue de l'assistance avec, à droite, le Président Faure Gnassingbé.

second tour du scrutin présidentiel, pour un nouveau mandat de cinq ans avec plus de 52%

des voix.

Nouvelle Opinion

La table ronde de Lomé sur la problématique des engrais :

Les acteurs ont affirmé leur engagement en faveur des réformes

La sécurisation des engrais en Afrique de l'ouest a fait l'objet d'une table ronde les 30 et 31 mai dernier à Lomé. Organisée par la Communauté Economique des États d'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) et la Banque mondiale, cette rencontre a permis aux participants de convenir des engagements à prendre sur des mesures appropriées.

Les acteurs ont réfléchi sur la mise en place d'un système durable et compétitif de production et d'approvisionnement des producteurs ouest africains en engrais de bonne qualité.

Les chefs d'Etat et ministres d'Afrique de l'Ouest présents à cette rencontre ont affirmé leur engagement en faveur d'une accélération des investissements

et des réformes pour rendre les engrais plus accessibles et plus abordables. L'adoption d'une feuille de route sur la santé des sols a été approuvée par les participants en présence du président de la République Faure Gnassingbé, du président Mohamed Bazoum de la République du Niger, et du président Umaro Sissoco Embaló de Guinée Bissau. " Sans vision, sans stratégie, les engrais passent bien vite d'une promesse de restauration des sols à la cause de leur détérioration, " a déclaré le président de la République Togolaise, Faure Gnassingbé. Selon lui, face à ce besoin de trouver un juste équilibre, la planification et l'implication de l'Etat s'imposent.



Les officiels ; à gauche, le Président Faure Gnassingbé

" C'est pourquoi je suis favorable à une planification régionale. Comme l'illustre la Feuille de Route présentée ce jour, notre vision doit être sous-régionale avant tout ", a expliqué Faure Gnassingbé.

A l'issue de la rencontre, les chefs d'industrie et les partenaires de développement de l'Agence Régionale pour l'Agriculture et l'Alimentation en Afrique de l'Ouest (ECOWAP en anglais) ont réaffirmé leurs appuis pour une approche innovante et intégrée de la gestion durable de la fertilité des sols. " En faveur des pays membres de la CEDEAO et avec les partenaires au développement, la Banque mondiale s'engage à accroître leur soutien financier et technique pour une agriculture résiliente porteuse de développement durable et créatrice d'emplois. Nous travaillons avec les institutions africaines pour promouvoir la santé des sols et lutter contre l'insécurité alimentaire, " a déclaré Ousmane Diagana, vice-président de la Banque mondiale pour l'Afrique de l'Ouest et du Centre.

La Banque mondiale a annoncé 1,5 milliard de dollars supplémentaires dans le secteur de l'agriculture d'ici 2024 - passant de 4 milliards déjà engagés et en cours de mise en œuvre à 5,5 milliards de dollars. Il s'agit d'un soutien continu aux réformes nécessaires pour l'amélioration de la santé des sols et le renforcement du secteur des engrais en matière de gestion des subventions, de contrôle de qualité et traçabilité à travers des opérations de politique de développement et des projets de production d'engrais verts.

Les Pays-Bas ont également annoncé 100 millions d'euros pour soutenir le secteur en Afrique de l'Ouest au cours de la prochaine décennie. " A travers l'adoption d'une feuille de route commune, les pays de la CEDEAO s'engagent à améliorer l'accès aux engrais minéraux et organiques des petits producteurs et productrices agricoles, en mettant l'accent sur les cultures assurant la sécurité et la souveraineté alimentaires des populations et la mise en œuvre des actions prio-

ritaires, " a souligné Omar Alieu Touray, Président de la Commission de la CEDEAO.

La table ronde de Lomé a réuni les dirigeants venus du Bénin, du Burkina Faso, du Cabo Verde, de Côte d'Ivoire, de Gambie, du Ghana, de Guinée, de Guinée-Bissau, du Liberia, du Mali, de la Mauritanie, du Niger, du Nigeria, du Sénégal, de Sierra Leone, du Tchad et du Togo. Le président de la CEDEAO, le vice-président de la Banque mondiale pour l'Afrique de l'Ouest et du Centre, les représentants de partenaires régionaux du développement, notamment l'Union économique et monétaire ouest africaine (UEMOA), le Comité permanent inter-Etats de lutte contre la sécheresse au Sahel (CILSS), le Centre international pour le développement des engrais (IFDC), entre autres, ainsi que des dirigeants de l'industrie des engrais y participaient également. Dans un appel à renforcer la résilience des systèmes agricoles et alimentaires, les dirigeants régionaux ont approuvé une déclaration portant sur une série d'objectifs et de mesures concrètes,

Au cours de la réunion, les gouvernements, les partenaires régionaux et de développement, notamment la CEDEAO, le Groupe de la Banque mondiale, et les dirigeants du secteur privé se sont également engagés à faire état des progrès réalisés concernant ces objectifs, dans les mois à venir.

NO

Décès du Président de la Cour Constitutionnelle :

Le Togo rend un dernier hommage à l'illustre disparu

Le Président de la Cour Constitutionnelle du Togo, le juge Aboudou Assouma a tiré sa révérence. L'information a été rendue publique, le vendredi 26 mai dernier. Selon les informations à notre possession, le juge Assouma est décédé des suites d'une longue maladie. L'illustre disparu a suivi des traitements entre Lomé et Paris avec des spécialistes. Comme pour tout être humain, il a été rappelé par son Créateur. Celui que le Togo vient de perdre est un illustre personnage de la justice. L'homme de son vivant n'a jamais accepté que les plus forts bernent et piétinent les plus faibles. Son passage à la justice et à tous les postes qu'il occupa, ne laisse rien que des cachets positifs.



Feu Aboudou Assouma

A la tête de la cour constitutionnelle, Assouma n'a jamais été complaisant. En juriste avisé, il savait avec rigueur et sérénité jouer sa partition en disant le droit. Beaucoup disent de lui d'être le papa des déshérités. Ce qui lui vaut affectueusement le nom Papa que tous, aiment clamer haut.

De Lomé à Cinkassé, on retient de lui ce magistrat hors pairs qui savait venir quand et surtout au bon endroit rétablir ou faire rétablir la justice là où l'injustice criarde plombe tout. L'homme que le Togo pleure aujourd'hui laisse de partout des témoignages émouvants aussi bien dans le corps judiciaire que dans tous les comportements de nos communautés. Inutiles ici de passer les bons propos que notre rédaction, a colmatés ça et là de lui.

Dans le monde islamique ici au Togo et dans toutes les préfectures le nom ASSOUMA a une place respectable et glorieuse. Tellement L'homme savait respecter et pratiquer l'essentiel de la religion qu'il contribuait également à pacifier là où la tension voudrait monter.

A son actif, plusieurs actions pour appeler les fidèles musulmans à rester soudés et à éviter que les violences de toutes sortes passent par eux histoire d'éviter de donner raison à ceux qui pensent tout le mal de l'islam.

Qui était Aboudou ASSOUMA

Né en 1945, Aboudou Assouma a fait ses études primaires et secondaires à Kara

avant de partir en France pour y poursuivre ses études supérieures. En 1975, il obtint sa Licence en droit avant de rejoindre pour 2 ans, l'École supérieure de la magistrature de Paris.

Rentré au pays, il a été de 1977 à 1981, juge d'instruction avant de devenir substitut du Procureur de la République de 1981 à 1988. Il a été Procureur de la République de 1988 à 1991.

Entre janvier et juin 1992, le juge Aboudou Assouma a occupé les fonctions de ministre délégué auprès du Premier Ministre, chargé des Forces armées togolaises (FAT). Il a été également nommé Procureur général près la Cour d'appel de Lomé, le 23 mars 1993.

Fidèle au régime en place depuis le règne de feu Eyadema, Aboudou Assouma a rejoint l'appareil judiciaire et politique togolais très tôt. Il a été nommé Président de la Cour Constitutionnelle en 2007 par Faure Gnassingbé en remplacement du juge Atsu Amega.

Aboudou Assouma de son vivant avait une fondation isla-

mique pour la charité. Le président de la cour constitutionnelle était parmi ceux qui ont recentré le débat sur les vraies valeurs de l'islam. Il avait lutté pour la promotion de la paix dans la sous-région en général et au Togo en particulier. Sa fondation a pour objectif d'informer et de sensibiliser. Elle lutte également contre le terrorisme et l'extrémisme violent.

Rappelons que le président de la cour constitutionnelle est décédé à l'âge de 78 ans. Un hommage mérité lui sera rendu ce jour en présence des officiels, de la famille et du public togolais. Cette cérémonie d'hommage sera présidée par le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé et se tiendra à la place des fêtes de la présidence de la République.

Les chefs traditionnels, les maires, les préfets et autres personnalités prendront également part à la cérémonie. L'enterrement d'Aboudou Assouma est programmé ce 5 juin au cimetière musulman d'Adetikopé selon la décision de sa famille.

Tchagnao

4e Promotion du PPE :

De jeunes diplômés prêts à apporter leur contribution pour le développement du Togo

Le 2 juin dernier, Mme la ministre, Secrétaire générale de la Présidence de la République, Sandra Ablamba Johnson, a présidé la cérémonie d'accueil et d'intégration dans l'administration publique de 22 jeunes diplômés de la troisième promotion du Programme Présidentiel d'Excellence (PPE).

Madame Sandra Ablamba Johnson, a saisi cette occasion pour expliquer les avantages de ce programme initié par le chef de l'Etat, Faure Gnassingbé en vue de renforcer le capital humain et parvenir à un développement du pays.

Elle a rendu hommage au

Président de la République pour cette vision de formation de qualité des jeunes, aptes à contribuer au développement du pays. C'était également une occasion pour elle de féliciter ces nouveaux jeunes de l'administration publique pour leur dévouement et leur volonté de servir le pays.

" Tout bénéficiaire du Programme présidentiel d'excellence doit être entreprenant. Je vous invite à nourrir l'administration par votre dynamisme et votre vivacité. Le chef de l'Etat veut une administration publique dynamique où les Togolais travaillent avec un esprit d'entreprise. Gardez à l'esprit, le service

à la nation et n'hésitez surtout pas à partager votre expertise acquise tout au long de vos parcours avec vos collègues, vos nouveaux alliés sur la route du développement national " a-t-elle expliqué.

Madame Sandra Johnson a remercié les partenaires techniques et financiers du programme notamment le cabinet SHARE qui assure la formation des jeunes togolais dans le cadre de ce programme.

Présente à cette cérémonie, Mme Maïëla Gozan, Directrice générale du cabinet SHARE a renouvelé ses sincères remerciements au chef de l'Etat pour la confiance, et l'engagement de



Une vue des jeunes diplômés de la 3e promotion du PPE

son cabinet à accompagner les jeunes diplômés dans leur mission.

Les jeunes diplômés de cette promotion n'ont pas manqué de rendre hommage au Président de la République pour son engagement en faveur de la jeunesse togolaise. Ainsi ont-ils pris l'engagement de faire preuve de professionnalisme, de patriotisme et de servir le pays.

Il faut souligner que le Programme présidentiel d'excellence (PPE) initié par le chef de l'Etat a été lancé en 2019 pour apporter une meilleure réponse aux attentes de l'économie nationale et du développement durable et concerté du Togo.

Selon ce qui a été prévu par la Feuille de route gouvernementale, cette initiative innovante du chef de l'Etat, offre

chaque année à partir de 2021, aux étudiants et jeunes professionnels togolais deux types de formations précises. Le Programme présidentiel d'excellence est à sa quatrième promotion.

Après donc 18 mois de formation pratique, ces jeunes Togolais, disposent désormais, en plus de leurs expériences professionnelles initiales, de nouvelles compétences avérées en leadership, communication, gestion de projet, résolution de problèmes, pensée analytique et en esprit critique pour apporter leur plus-value à la mise en œuvre effective des projets structurants de la Feuille de route gouvernementale Togo 2025.

Lynda Dalikou

CAMPAGNE DE COLLECTE D'INFORMATIONS FONCIERES

OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES
DÉPARTEMENT AUTONOME DU GRAND LOMÉ
DML

COMMUNES

Implémentation du leasing au sein des laboratoires du CHU-SO :

Des résultats encourageants

Au Togo, les laboratoires du CHU-Sylvanus Olympio ont enregistré des avancées prometteuses depuis la mise en place du leasing en 2020. Lors du Conseil des ministres du jeudi 1er juin, le ministre de la Santé, de l'Hygiène publique et de l'Accès universel aux soins, Moustafa Mijiyawa, a présenté une communication sur ce sujet.

"En se basant sur une éva-

luation quantitative des besoins en équipements de laboratoires du CHU-SO, notre pays a opté pour le leasing, un contrat par lequel un fournisseur met à disposition des équipements, assure leur fonctionnement et leur maintenance, tous les frais étant pris en charge par lui", a expliqué le ministre pour mettre en contexte l'utilisation de ce dispositif.

La phase pilote du leasing au CHU-SO a donné lieu à plusieurs résultats positifs. En particulier, une expansion significative de la gamme de services a été observée. Ainsi, le nombre d'analyses proposées est passé de 44 à 134.

La satisfaction des patients a également augmenté, passant de 56% en décembre 2019 à 79% en décembre 2022. Grâce à ces résultats



encourageants, il est prévu de généraliser cette pratique de manière plus étendue.

Elom

Consultation en ophtalmologie :

De nombreuses personnes bénéficient de la générosité de Famath Production

Le samedi 27 mai dernier, s'est déroulée à Lomé une consultation médicale gratuite en ophtalmologie. L'initiative portée par Famath Production a été faite avec le soutien technique de la Fondation Lumière Vie Amour et de l'Association Assistante Médico-social et Evangélisation (AMSE). La maison de production et de promotion culturelle, Famath Production, intensifie ses efforts humanitaires en multipliant les initiatives. Une cinquantaine de patients ont pu bénéficier d'une assistance médicale spécialisée en ophtalmologie.

Au cours de cette consultation, de nombreuses personnes ont été examinées pour diverses affections oculaires telles que la cataracte, le glaucome, les conjonctivites allergiques et bactériennes, et bien d'autres encore. Chaque patient s'est vu délivrer une ordonnance correspondant à son traitement spécifique.

Selon Kodzo Agbelemko Fanho, PDG de Famath Production, "Nous avons choisi de suivre les traces de notre champion, Son Excellence Monsieur Faure Gnassingbé, qui a fait du social le cœur de sa politique de développement. Ainsi, à travers cette consultation itinérante, nous cherchons à lui apporter notre soutien. Sans vision, il est impossible d'accomplir quoi que ce soit dans la vie. C'est pourquoi nous avons décidé de prendre soin de la vue de nos concitoyens, en particulier de nos chères mamans. Il est essentiel que chacun contribue à la construction de notre société".

Parallèlement aux consulta-



Un patient se faisant osculer

tions, des séances de sensibilisation sur la santé oculaire ont été organisées. Les participants ont reçu des conseils sur les bonnes pratiques à adopter

pour préserver une vision saine. Pour Elom Sitsopé, l'un des bénéficiaires de la consultation, "Nous ne pouvons que prier pour ces bienfaiteurs afin qu'ils

disposent davantage de ressources pour en faire encore plus".

Akpandza Mawuli, Technicien supérieur en ophtalmologie de santé publique, a souligné : "Il existe des maladies oculaires silencieuses qui progressent sans aucun signe avant de provoquer une destruction totale de l'œil. C'est pourquoi nous encourageons vivement la population à consulter régulièrement. Si vous avez 40 ans et que vous avez besoin de lunettes pour lire, évitez d'acheter n'importe quelles montures sur le marché. Il vaut

mieux consulter un ophtalmologue qui effectuera un examen du fond de l'œil pour un suivi médical adéquat. De plus, lorsqu'on vous suggère de mettre du citron, de l'urine, de l'eau de mer, etc., dans les yeux, sachez que ce sont des conseils erronés. Ces substances peuvent causer des dommages irréversibles aux yeux", a-t-il ajouté.

Famath Production prévoit de réitérer cette opération à Kara lors des EVALA 2023, offrant ainsi un nouvel espoir aux personnes atteintes de problèmes de vision.

Elom

Action humanitaire au CMS d'Adetikopé:

La SNB assiste la maternité en vivres et non vivres

La Société Nouvelle de Boissons, depuis sa création, s'est engagée dans des actions philanthropiques et de développement au profit de nos communautés. Les dirigeants de cette entreprise ont perpétué cette tradition en se rendant samedi 03 juin 2023 au Centre Médical de Santé (CMS) d'Adetikopé pour des actions caritatives.



Au sein de la maternité de cet établissement médical, ils ont fait des dons composés des cannettes et des serviettes arborant l'effigie de la SNB. Cette action caritative, réalisée dans le cadre de la célébration de la fête des mères ce dimanche 04 Juin 2023, a été chaleureusement accueillie par les bénéficiaires ravies.

"Nous exprimons notre gratitude envers la SNB qui a de nouveau pensé à nous ce matin. Ces cadeaux

arrivent à point nommé pour combler nos besoins alimentaires, ne serait-ce que pour un certain temps. Cette œuvre de charité nous touche profondément. Si d'autres entreprises pouvant faire de même, nous serions doublement, voire triplement fiers", confie l'une des bénéficiaires.

En août 2022, la société a organisé une campagne de don de sang au Centre National de Transfusion Sanguine (CNTS) de Tokoin Doumassessé, afin de contribuer à régler le problème de pénurie du

sang auquel fait face ce centre. La SNB a également offert des blouses médicales, une centaine de cartons de cannettes de boissons gazeuses Chap, des cartons d'eau minérale et des sandwiches à cet établissement.

La SNB a pour principale ambition de garantir la meilleure expérience de consommation en proposant des offres toujours optimales, adaptées et originales.

Elle aspire à devenir une référence régionale dans la production de boissons, en respectant les normes allemandes, au sein d'une organisation moderne, humaine et louable. La SNB est située à Adetikopé, une vingtaine de kilomètres de la ville de Lomé. Elle est opérationnelle depuis mai 2020 et veut se positionner aujourd'hui comme une société brassicole de référence au Togo et dans la sous-région.

ELOM

Miss Togo 2024 :

Top départ des candidatures

Les préparatifs de l'élection Miss Togo 2024 ont été officiellement lancés le 25 mai dernier au cours d'une conférence de presse organisée par le Comité d'organisation du concours Miss Togo à Lomé, en présence des représentants du ministère de la Culture et du tourisme, des partenaires et sponsors, du concours de beauté, dont Moov Africa Togo, partenaire principal.

La rencontre était l'occasion au Comité Miss Togo de présenter les actions et projets de la Miss Togo 2023, Mlle Chimène MOLADJA, de dévoiler le calendrier de la 28ème édition du concours national de l'ambassadrice de beauté togolaise.

Pour cette année aussi, il y aura des phases préliminaires

notamment les super régionales pour permettre de retenir 20 finalistes pour la grande soirée apothéose qui se déroulera, le 2 décembre 2024 au Palais des congrès de Lomé. Pour Gaspard Baka, président du Comité d'organisation de Miss Togo, "Ce sera une soirée particulière le 02 décembre 2023. Faites-nous confiance et vous serez surpris". Comme toujours, Moov Africa-Togo se tient aux côtés du comité d'organisation pour faire rayonner la culture togolaise.

" Nous sommes honorés d'être aux côtés de ce projet qui célèbre la beauté africaine, car nous trouvons la lumière en chaque femme. Nous assurons Miss Togo de notre soutien. Nous avons déjà commencé à entreprendre des actions socia-

les avec la Miss, car nous pensons réellement qu'il y a du potentiel. La crise de la Covid-19 et la période post-Covid se poursuivent. Des actions sociales doivent être mises en œuvre. Nous poursuivrons cette œuvre utile. Il y a des hôpitaux à soutenir et d'autres initiatives à entreprendre en plus des programmes déjà validés ", a dit à cette occasion, Abdellah Tabhuret, Directeur Général de Moov Africa-Togo. C'était une aubaine pour Mlle Chimène MOLADJA, Miss Togo 2023, de dresser un bilan à mi-parcours de son mandat.

" En ce qui concerne mes activités à mi-parcours de mon mandat, je peux dire que j'ai pu effectuer des missions pour représenter mon pays. J'ai notamment participé à la 43e



Une vue des officiels

édition de la Foire de Madrid en Espagne, où j'ai animé le stand du Togo. J'ai également été en France, où j'ai rencontré des partenaires pour mobiliser des soutiens dans le cadre de mon projet social. Dans la sous-région, j'ai représenté mon pays au FEMUA. Sur le plan national, j'ai rencontré de nombreux jeunes pour échanger avec eux et les motiver. Dans les jours et mois à venir, nous déploierons la suite du projet social sur le terrain, avec d'aut-

res volets, notamment la sensibilisation, le soutien à la scolarisation, l'appui aux centres de formation professionnelle, l'informatisation des établissements scolaires et le renforcement des activités génératrices de revenus pour les jeunes entrepreneurs ", a-t-elle déclaré.

Le lancement officiel de l'édition 2024 du concours donne le ton à l'ouverture de la période de dépôt des candidatures.

La Rédaction

Recommandations du comité des droits des personnes handicapées à la suite de l'examen du rapport initial du Togo :

La CNDH et la FETAPH à la phase de la vulgarisation

La Commission nationale des droits de l'homme (CNDH) et la Fédération togolaise des associations de personnes handicapées (FETAPH), conscientes de l'importance des recommandations pour l'accès aux droits des personnes handicapées organisent un atelier de restitution et de vulgarisation des recommandations du comité des droits des personnes Handicapées à la suite de l'examen du rapport initial du Togo lors de sa 28e session à Genève, à l'intention des points focaux des ministères et des institutions et d'autres acteurs pour une mise en œuvre optimale desdits recommandations.

Les travaux lancés le jeudi 25 mai 2023 vont permettre aux participants de comprendre le processus ayant abouti à l'examen de l'Etat togolais par le comité des droits des personnes handicapées ; les recommandations du comité des droits des personnes handicapées à l'endroit de l'Etat togolais. L'objectif est de faire une restitution de l'examen du Togo par le Comité des droits des personnes handicapées à Genève sur la mise en œuvre de la convention des nations unies relative aux droits des personnes handicapées aux points focaux des ministères et des institutions et d'autres acteurs.

Le Togo est parti à la Convention relative aux droits des personnes handicapées (CDPH) depuis le 1er mars 2011. Aux termes de l'article 35 de cette Convention: "Chaque Etat Partie présente au Comité, par l'entremise du Secrétaire général de l'Organisation des Nations unies, un rapport détaillé sur les mesures qu'il a prises pour s'acquitter de ses



Photo de famille

obligations en vertu de la présente Convention et sur les progrès accomplis à cet égard, dans un délai de deux ans à compter de l'entrée en vigueur de la Convention pour l'Etat Partie intéressé. De plus les Etats Parties présentent des rapports complémentaires au moins tous les quatre ans et tous autres rapports demandés par le Comité".

En application de ces dispositions, le Togo a soumis son rapport initial de mise en œuvre de ladite convention le 12 juillet 2016 et présenté ledit rapport le 17 mars 2023 au cours de la 28ème session du Comité des droits des personnes handicapées consacrée à l'examen des rapports de six (6) Etats parties à savoir l'Angola, l'Argentine, la Géorgie, le Pérou, la Tunisie et le Togo. Outre le rapport de l'Etat, le Comité autorise les autres parties prenantes, notamment les institutions spécialisées, les organisations de la société civile, les Institutions nationales des droits de l'homme (INDH) à présenter des rapports alternatifs ou complémentaires et à prendre part au processus d'examen du rapport de l'Etat partie.

La délégation gouvernementale a été conduite par Madame le Ministre de l'Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation. D'autres parties prenantes telles que la Commission nationale des droits de l'homme (CNDH) et la Fédération togolaise des associations de personnes handicapées (FETAPH) étaient également représentées. A l'issue de cet examen, plusieurs recommandations ont été formulées à l'endroit du Togo.

Ainsi à travers cet atelier les deux institutions, de manière plus spécifique, vont essayer de présenter le processus ayant abouti à l'examen de l'Etat togolais par le comité des droits des personnes handicapées aux participants ; présenter les recommandations du comité des droits des personnes handicapées, secteur par secteur aux participants ; adopter une stratégie pour le suivi de la mise en œuvre des recommandations du comité des droits des personnes handicapées. Sera adoptée une stratégie pour le suivi de la mise en œuvre des recommandations du comité des droits des handicapés.

Ces débats vont, non seulement permettre à tous les acteurs d'approfondir leurs connaissances sur tous les points évoqués, mais aussi de contribuer à affiner les approches pour un suivi efficace de la mise en œuvre des recommandations. Au Togo, la CNDH a, à travers sa vice-présidente Atitso Afi Jacqueline, relevé que les personnes handicapées des membres inférieurs sont plus nombreuses avec une proposition de 34,2% suivi des mal/non-voyants 15,6%, des malades mentaux 11,1% et les autres types de handicap représentent 25,6%. Le rapport du Togo a été présenté devant le comité des droits des personnes handicapées le 17 mars 2023 au cours de sa 28ème session. Les échanges entre la délégation togolaise et le comité ont été très fructueux et ont permis entre autres, sur la stigmatisation et la non-discrimination des personnes handicapées, le travail, l'emploi, la protection. La question de la mobilité et l'accessibilité des personnes handicapées aux moyens de transport et bâtiments publics, la scolarisation et la formation professionnelle, l'accès aux services de justice et l'assistance en cas de crise et catastrophes ont été aussi évoqués".

Il faut dire que malgré les avancées enregistrées au plan juridique et institutionnel depuis l'adhésion du Togo à la convention, la délégation a reconnu que de nombreux défis subsistent. C'est pourquoi la CNDH, la FETAPH et le ministère des droits de l'homme à travers la commission interministérielle de rédaction et de suivi des recommandations ont organisé cet atelier de restitution à

l'intention des points focaux et d'autres acteurs pour rappeler leur contribution au processus ayant abouti à l'examen de l'Etat togolais par le comité des droits des personnes handicapées et envisager des stratégies d'actions à adopter pour la mise en œuvre optimale desdits recommandations.

Pour Akakpo Noumado Enyonam, président du conseil d'administration de la FETAPH "Comme vous le savez, les personnes handicapées au Togo ne jouissent pas pleinement de leurs droits. Ils ont des difficultés pour aller à l'école, des difficultés pour avoir droit à la santé, des difficultés pour avoir de l'emploi, quand vous voyez nos infrastructures comment nos villes sont construites, la mobilité des personnes handicapées dans nos villes n'est pas simple. Il y a autant d'obstacles que la société crée pour empêcher la pleine jouissance des droits par les personnes handicapées au Togo. Ce qui fait que la convention vient pour donner les directives et les mesures à prendre pour pouvoir permettre le mieux vivre ensemble pour tous pour une société inclusive et harmonieuse. C'est dans cette optique que le Togo dans sa quête de cette harmonie sociale a ratifié la convention relative aux droits des personnes handicapées".

A terme, les points focaux des ministères et des institutions seront régulièrement invités aux différentes formations et réunions par la CNDH et la FETAPH afin de favoriser la mise en œuvre des recommandations secteur par secteur au niveau du gouvernement togolais.

ELOM

Jeu Otentéaa de TOGOCOM :

Le premier tirage fait 61 gagnants

Démarré le 23 Mai 2023, le jeu Otenta de TOGOCOM fait déjà des heureux gagnants. Ils sont au total 61 personnes à être retenues comme premiers lauréats de ce jeu. Ils ont reçu leurs lots vendredi 02 Mai lors d'une cérémonie au siège du groupe TOGOCOM en présence d'un huissier de Justice, des agents de la LONATO et des professionnels des médias.

C'est dans la liasse totale que huit (8) personnes parmi les 61 gagnants ont reçu symboliquement leur prix. Il s'agissait des dotations Tmoney de 25 000F et de 50 000F. Ils ont tenté le Quiz Data et le Tombola ticket gagnant et la chance leur a souri.

Des lauréats émus

Fleur LUMOR l'un des premiers lauréats se dit ébahie. " Je suis très contente et émue. Au départ, quand j'ai reçu le message m'informant sur le jeu, j'ai cru que c'est encore une manœuvre des arnaqueurs, donc j'ai beaucoup hésité. Mais j'ai fini par tenter. J'ai joué autant de fois que je pouvais et voilà aujourd'hui, je gagne 50 000 Francs CFA.

Quand on m'a appelé pour m'annoncer la nouvelle, je n'ai pas trop cru, mais c'est la réalité, me voici avec mon prix. Je dis merci à TOGOCOM ", s'est-elle exclamée tout en martelant qu'elle continuera de jouer pour gagner

le plus gros lot qu'est la TOYOTA STARLET.

La joie est également totale chez Dossou Agbeko Abraham. " Aujourd'hui, je suis très en joie. Au début, j'étais très réticent. Mais j'ai essayé de composer le *8555#, j'ai ensuite choisi Quiz, après, j'ai répondu à des questions qui étaient simples, et voilà, je suis parmi les sélectionnés. J'invite tout le monde à tenter aussi ".

Comment jouer ?

" O Tentéaa " regorge en effet, deux concepts à savoir Quiz Data et la Tombola Ticket gagnant. Le jeu Quiz Data (*8555*1#) propose des questions qui mettront à l'épreuve les connaissances des joueurs sur les nouvelles offres internet mobile de TOGOCOM et permettront à ces derniers de remporter entre autres un super lot en dotation TMoney de 1.000.000F CFA, des smartphones et des tablettes de dernières générations tels que l'iPhone 14, le Samsung S23, l'iPad et l'Apple Watch série 8. Le Tombola ticket gagnant (*8555*2#) quant à lui permet aux participants de gagner 50 fois le prix du ticket (200 F, 300F et 500F) en dotation TMoney. Et la grande récompense tant convoitée est une nouvelle TOYOTA STARLET d'une valeur de 7 millions de francs CFA.

Pourquoi ce jeu ?

Ce n'est en vérité pas une première pour TOGOCOM de récompenser ses clients à travers un jeu. Le but selon les premiers responsables est de sympathiser avec les clients de la société.

" Le but principal pour TOGOCOM est de sympathiser avec son aimable clientèle, faire des lauréats, redonner aux clients, une partie de ce qu'ils nous donnent ", a laissé entendre le chef division Marketing Opérationnel, Charles



Photo de famille des gagnants

BOROZI.

Et de prévenir les abonnés sur les éventuelles arnaques " Il faut que nos clients sachent que seul le 888, le centre d'appel de TOGOCOM les contactera pour leur dire qu'ils ont gagné ou pour

quelques besoins que ce soit. Tout autre numéro qui les contacterait par rapport à ce jeu, serait de l'arnaque ", a-t-il dit.

Le Jeu " O Tentéaa " se poursuit jusqu'au 21 Juillet 2023.

Stanislas A.

NUNYA-TOGOCOM :

L'EPP Kolowaré bénéficie d'un nouveau bâtiment scolaire

Investir dans l'éducation, en donnant la priorité aux régions les plus défavorisées est la vision poursuivie depuis un moment par les premiers responsables de Togocom.

S'inscrivant dans cette dynamique, cette société de télécommunication a décidé une fois encore de donner du sourire et de la joie aux élèves, aux enseignants et parents de la région centrale en leur construisant un bâtiment scolaire à l'EPP Kolowaré. Le joyau a été inauguré le 22 mai dernier en présence de Tarik Boudiaf, directeur général par intérim de TOGOCOM, et de nombreuses autorités locales, administratives et traditionnelles.

L'initiative s'inscrit dans le cadre du programme "NUNYA-TOGOCOM", mis en place par la société. Le



nouveau bâtiment, comprenant trois salles de classe, un bureau, un magasin et un bloc sanitaire équipé de six cabines, améliorera les conditions de travail et le bien-être des élèves de l'EPP Kolowaré.

"À travers le programme NUNYA-TOGOCOM lancé en collaboration avec la Fondation AXIAN en 2021, nous réaffirmons notre engagement à soutenir les communautés les plus vulnérables. Notre objectif est d'investir dans l'éducation, en donnant la priorité aux

régions les plus défavorisées. Nous croyons fermement que l'éducation est l'arme la plus puissante pour changer le monde, comme l'a si justement affirmé Nelson Mandela", a expliqué M. Tarik Boudiaf.

Il faut préciser que de nombreuses localités ont déjà bénéficié du programme NUNYA-TOGOCOM. Le groupe TOGOCOM compte poursuivre son engagement en se rendant dans d'autres villages pour contribuer à l'édification de l'éducation.

JUNIOR

RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

ELECTIONS REGIONALES 2023

Pour une parfaite organisation et une réussite totale des élections Régionales 2023 au Togo.

Mobilisons nous

POUR LA SECURISATION DE MES BIENS FONCIERS

OUI CAMPAGNE DE COLLECTE D'INFORMATIONS FONCIÈRES

COMMUNES Agee-Nyive 1 & 2

22 Mai | 20 21 Août | 23

NOS PARTENAIRES

Joue et tente de gagner ta voiture!

***8555#**

ou envoie Togocom par sms au 8555



Inscription à 100F
Cumule des points pour être
éligible à la voiture Toyota Starlet
Coût du sms: 100F
Période du jeu: 23 mai au 21 juillet 2023

Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg   



Togocom

BOA-leasing

La solution pour financer
l'équipement de votre entreprise



 **BANK OF AFRICA**
BMCE GROUP 

  www.bootogo.com